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La UAEM en la prensa: 
 
Retención de recursos, agresión del gobierno contra la UAEM: Patiño 
Los ataques que ha intensificado el gobierno de Graco Ramírez en contra del rector, Alejandro Vera Jiménez, 
no es en contra suya, sino contra toda la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, acusó el secretario 
general de la UAEM, Víctor Manuel Patiño Torrealva. Por lo que los ataques focalizados hacia el rector “es en 
realidad un ataque a la universidad y parece que de lo que se trata ahora es de golpear al proyecto 
universitario”, al tiempo de señalar que el doctor Jesús Alejandro Vera Jiménez, lidera un proyecto 
universitario que fue aprobado cuando inicio su gestión en 2012 por el Consejo Universitario que fue quien lo 
eligió. En virtud de lo anterior, Patiño Torrealva insistió en que la agresión de la que ahora es objeto la 
universidad a través de la retención de los recursos económicos por parte del gobernador Graco Ramírez y su 
secretario de Hacienda, Jorge Michel Luna, evidencia actos que atentan contra la Ley porque no pueden ni 
deben, mucho menos con mentiras, retener el dinero para el pago de salario del personal académico, 
administrativo y de confianza. Por lo tanto la situación, dijo, se instalará en otro ámbito de manera clara y 
evidente puesto que no se puede ver de otra manera que a través de mentiras y falsificación de documentos 
se esté intensificando este ataque contra las autoridades universitarias. Patiño Torrealva, anunció que las 
campañas mediáticas que se han dirigido a la figura del rector están sustentadas en una serie de 
afirmaciones, “que no han sido probadas y que tienen que ver con supuestas faltas que en todo caso tendrían 
que dirimirse en el ámbito judicial o administrativo”. Comentó que el gobierno del estado ha hecho suya la 
mentira a como política, y ya es una característica clara de los regímenes fascistas, es preocupante encontrar 
estos rasgos en el manejo de este asunto por parte del gobierno estatal. Y más porque la problemática 
financiera también la enfrentan otras 20 universidades porque se trata de un asunto estructural, que tocará 
tarde o temprano a otras instituciones como los propios gobiernos en la república mexicana. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=92381 
 
Exigimos que gobierno de Morelos, deposite los recursos financieros que le debe a la UAEM: Rabindranath 
Salazar 
El Senador de la República por Morelos, Rabindranath Salazar Solorio, como parte de los acuerdos con la 
comunidad universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), reunidos el pasado 
miércoles 23 de agosto del año en curso en oficinas del Senado, y con el respaldo de los legisladores Fidel 
Demédicis Hidalgo, Lisbeth Hernández Lecona y Miguel Barbosa Huerta, se entregó un oficio al gobernador 
de Morelos, Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, exigiendo la remisión inmediata del monto total de 
aportaciones y ministraciones que le corresponde a la UAEM. Rabindranath Salazar, reconoció que para los 
legisladores resulta alarmante la situación financiera que impera en la UAEM, debido a que se está poniendo 
en riesgo la educación de miles de jóvenes universitarios y la economía de cientos de familias que de ella 
dependen. “Esta situación podría resolverse con la disposición de su gobierno al cumplir con la obligación de 
transferir los recursos presupuestarios del ámbito Estatal y Federal que le fueron aprobados a la UAEM, 
mediante los Presupuestos de Egresos vigentes del presente ejercicio fiscal”, cita el documento enviado el 
gobernador de Morelos, “nos preocupa el desprecio que ha tenido al respecto, ya que tenemos conocimiento 
que mediante diversos oficios suscritos por la Tesorería General de la UAEM, dirigidos a la Secretaría de 
Hacienda del Estado de Morelos, le han solicitado la remisión inmediata de las aportaciones y ministraciones”. 
El documento señala la falta de transferencia bancaria o depósito a la cuenta de bancos de la UAEM a cargo 
del gobierno del Estado de Morelos, correspondiente a: segunda quincena de julio del presente año respecto 
del Subsidio estatal por un importe de 22 millones 410 mil pesos; primer quincena de agosto del presente año 
respecto del Subsidio estatal por un importe de 22 millones 410 mil pesos; aportación del subsidio federal de 
reformas estructurales a la fecha del mes de agosto por un importe de 16 millones 100 mil 973 pesos. En total 
de importes de recursos federales y estatales es de 111 millones 822 mil 973 pesos, los cuales permanecen 
en las cuentas estatales sin que medie causa que justifique su retención. Por ello, los legisladores se sumaron 
a la molestia y repudio de la comunidad Universitaria y la sociedad morelense, respecto a la actitud de 
desprecio de atender la alarmante situación financiera de la UAEM, y le exigen la remisión inmediata del 
monto total de aportaciones y ministraciones que le corresponde a la Universidad. El documento, firma do por 
los Senadores, cita: No siendo omisos que la acciones  que está llevando a cabo su gobierno, actualizan 
responsabilidades y sanciones previstas por las fracciones I, VI, VIII del artículo 114 de la Ley Federal de 
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, por lo que la Secretaría de la Función Pública, podría iniciar con 
los procedimientos sancionatorios correspondientes y en su momento deslindar responsabilidades; y concluye 
con el señalamiento de estar atentos al cumplimiento de sus obligaciones. 
Sur Digital Medios, (Sin firma), 
http://www.surdigital.com.mx/2017/08/24/pide-morena-a-gobierno-de-morelos-entregue-los-recursos-de-la-
uaem/ 
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Podría SITAUAEM emplazar a huelga a la Universidad 
Derivado de los acuerdos alcanzados en la pasada reunión del Consejo General del Representantes, el 
abogado del Sindicato Independiente de Trabajadores. Académicos de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (SITAUAEM), Gustavo García Aragón, informó que se determinó que en caso de que este día no 
se les pagara a los trabajadores su catorcena, el día de mañana estarían presentando un emplazamiento a 
huelga a la UAEM por la negativa al pago del salario. Por lo que de inicio, dijo, se iniciará un proceso que 
consta de tres etapas para poder emplazar a huelga donde la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCyA) 
dispondrá de 24 horas para acordarlo y notificarlo a la UAEM para que un lapso de 48 horas se les conceda a 
las autoridades universitarias un término para que den una contestación. Sobre el proceso que antecede al 
emplazamiento, recordó que de acuerdo a lo que exige la ley, se deben cubrir tres requisitos fundamentales, 
que son, primero, el requisito de fondo, que se refiere al objetivo que persiguen, en este caso que se les 
pague el sueldo. Segundo, el requisito de forma, que es donde tendrán que cumplir con una serie de 
requisitos formales, entre estos, presentar el escrito por duplicado, señalar cuál es el propósito del 
emplazamiento y fundamentalmente, determinar con 10 días de anticipación el estallamiento de huelga, por lo 
que aunque se emplazara mañana el estallamiento o suspensión de labores, no se daría de manera 
automática. Tercero, requisito de mayoría, este punto, dijo, está justificado desde el momento en que fue 
aprobado por el total de los representantes, así que una vez satisfechos estos requisitos procederían al 
estallamiento de la huelga. Precisando que en ese lapso de 10 días la autoridad universitaria junto con las 
autoridades hacendarias estatales, federales y la propia SEP, tendrían que gestionar una solución a su 
demanda, pero en caso de que la UAEM justificara la ausencia de recursos económicos, puntualizó que es de 
todos sabido que los salarios de los trabajadores se cubren con presupuesto estatal y federal, ello significa 
que en un momento se pudiera hacer responsable al estado o la federación como patrón sustituto que son, 
porque de ellos proviene el dinero. De momento, indicó el abogado Gustavo García Aragón, tendrán que 
esperar a las tres etapas establecidas en la Ley Federal del Trabajo (LFT) para satisfacer el proceso del 
estallamiento de huelga. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suálrez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=92369 
 
Programan huelga en UAEM para el 5 de septiembre 
El 5 de septiembre a las 12:00 horas, trabajadores académicos estallarán la huelga en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), luego del emplazamiento depositado por la dirigencia del Sindicato 
Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEM)  ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje. El 
documento de emplazamiento a huelga contiene varios acuerdos que exigen a la universidad nombrar, a 
través del consejo, la comisión que releve la administración de los recursos, que estos sean blindados para 
cubrir la nómina y todos los gastos sustanciales de la institución. “Cumplimos con una situación jurídica y 
legal, de entregar el documento en el cual hacemos un reclamo con la principal premisa de que no ha sido 
cubierto nuestro salario conforme al Contrato Colectivo de Trabajo; además de adeudos, incumplimientos y 26 
violaciones”, explicó el secretario del SITAUAEM. Mario Cortés precisó que como daños colaterales de la 
problemática financiera, hay pagos pendientes de Infonavit e impuestos, por lo cual, solicitan a la Rectoría 
información clara y precisa de qué se está dejando de pagar, además de los salarios. “De contar con el aval 
de la asamblea general, estamos considerando hacer mitin y manifestación en la Universidad, blindar la 
nómina a través de una comisión, pedir cero activismo político de los representantes universitarios, esto como 
acuerdo del Consejo General de Representantes, los cuales estarían siendo avalados en la asamblea que se 
celebra este día”, indicó. El líder sindical acotó que, legal y jurídicamente, ya está depositado el documento de 
emplazamiento a huelga. Ahora,  la JLCyA los llamará a una plática de conciliación, y antes del 5 de 
septiembre estarían desahogando una o dos audiencias, en las cuales, sino llegan a algún acuerdo, 
estallarían la huelga. 
Diario de Morelos, (Guillermo Tapia), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/programan-huelga-en-uaem-para-el-5-de-septiembre 
 
Denuncian a Graco Ramírez ante la PGR por retener fondos a la UAEM 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, denunció al 
gobernador Graco Ramírez ante la Procuraduría General de la República (PGR) por la retención ilegal de 
recursos a esa casa de estudios. El gobierno estatal, según Vera Jiménez, adeuda a la institución 144 
millones de pesos, 100 de los cuales provienen del gobierno central y el resto del estatal. El funcionario dijo 
tener conocimiento de que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ya depositó a las autoridades 
locales los 100 millones, pero este monto no ha ingresado a las arcas de la UAEM desde julio pasado. Por ello 
no se ha pagado este mes a los 6 mil trabajadores de la UAEM, quienes advirtieron que suspenderán 
actividades, lo que afectará a 40 mil alumnos. El rector Vera Jiménez acudió ayer a la delegación de la PGR 
en Morelos para presentar denuncia formal de hechos constitutivos de delitos en agravio de mi representada 
(la UAEM), en contra del gobernador del estado, Graco Ramírez; del secretario de Hacienda del gobierno del 
estado, Jorge Michel Luna; del tesorero general, Guillermo Sanders y de quien o quienes resulten 
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responsables, se lee en la denuncia. También interpuso la queja número CDHM/SE/V3061/203/2017 ante la 
Comisión de Derechos Humanos de Morelos (CDHM) contra el gobernador, el secretario de Hacienda y el 
tesorero por haber violado los derechos humanos de los universitarios al retener fondos a la institución 
educativa. La CDHM solicitó al gobernador, al titular de Hacienda y al tesorero presentar a más tardar en tres 
días un informe sobre el destino de los recursos. Además solicitó a las autoridades señaladas aplicar medidas 
precautorias y/o cautelares a fin de garantizar el derecho a la educación en todos los planteles pertenecientes 
a la UAEM a fin de evitar violaciones graves a derechos humanos en agravio de los alumnos, personal 
académico, administrativo y jubilados, añade la queja. Este jueves, un día después de que se interpuso la 
queja, la CDHM informó que la consejería jurídica del gobierno del estado manifestó que aceptó las medidas 
que solicitó la CDHM y que está haciendo lo necesario para transferir los recursos a la UAEM, de modo que 
ésta garantice el pago al personal académico y administrativo. La CDHM está a la espera de las pruebas de 
cumplimiento por parte del gobierno del estado. 
La Jornada, p.33, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
Transferirá gobierno recursos para pago de nómina en la UAEM: CDHEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) promovió una nueva denuncia contra el gobierno 
del estado, ahora ante la Procuraduría General de la República (PGR) por la presunta comisión de delitos en 
agravio de la institución. En tanto, la Comisión de Derechos Humanos de Morelos (CDHEM) informó que 
gobierno aceptó transferir recursos a la universidad como parte de las medidas precautorias requeridas por el 
organismo. La denuncia fue registrada bajo el número de carpeta de investigación 
UA/MOR/CUER/0001401/2017. Tras acusar públicamente al gobierno estatal de retención ilegal de las 
participaciones federales que corresponden a la universidad y falsificar fichas de depósitos bancarios, el 
rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, promovió la denuncia ante la dependencia federal por hechos 
posiblemente constitutivos de delitos en agravio de la institución de educación superior. Paralelamente, la 
Comisión de Derechos Humanos de Morelos (CDHEM) informó que el gobierno de Morelos, a través de la  
Consejería Jurídica, manifestó su aceptación de las medidas precautorias emitidas mediante acuerdo del 
expediente de queja 203/2017-3, e informó que se encuentra “en la proyección de las acciones necesarias 
encaminadas a la transferencia de los recursos correspondientes a la UAEM, de modo que se tenga 
garantizado el pago de nóminas al personal académico y administrativo de esa institución educativa”. La 
CDHEM dijo que espera las pruebas de cumplimiento que sostengan la manifestación de la aceptación de 
estas medidas en un plazo no mayor a 24 horas. Reconoció la disposición de las autoridades para 
salvaguardar los derechos fundamentales de los casi 40 mil estudiantes y seis mil familias afectadas por el 
conflicto, y “confía en que este antecedente generará las condiciones para la no repetición de actos que 
pongan en peligro los derechos de las y los morelenses”. 
La Unión de Morelos, p.14, (Maciel Calvo). 
 
Socavón, ejemplo de corrupción en los gobiernos: Álvarez Icaza 
El socavón que se registró en el Paso Express es un ejemplo de la corrupción que cometen los gobiernos 
federal y estatal, porque mata derechos, mata la democracia y mata a personas, denunció Emilio Álvarez 
Icaza, maestro en ciencias sociales y ex secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), durante su conferencia magistral “Presupuesto público, derechos humanos y el 
financiamiento de la universidad pública, que impartió este día en el auditorio de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la UAEM. Ahí, explicó que “el socavón es la mejor expresión de la ineptitud y la 
corrupción; y ahorita se quieren lavar las manos: No, yo dije que no se inaugurara –como lo señaló el 
gobernador Graco Ramírez- y ahí está la foto. Yo diría que no se inaugurara la obra, pero ahí está puestísimo 
para la foto con Peña Nieto”. De haber sido congruente el mandatario no habría acudido a la inauguración, 
agregó Emilio Álvarez Icaza, al señalar que la práctica a la simulación es el cáncer de la democracia y eso es 
lo que se vive en Morelos y en el país, porque incluso, las autoridades federales y estatales en el tema del 
socavón, anunciaron con precisión que rescataron el coche aunque dos personas hayan perdido la vida a 
consecuencia de la asfixia. “Esa imagen es la imagen que describe a plenitud la indolencia de los gobiernos 
federal y estatal en actos que lastiman, ofenden a la sociedad y por el contrario, están más preocupados en 
culparse unos a otros y lavarse las manos, colocando anuncios espectaculares para seguir alargando su 
administración con sus familiares que resolver el problema del socavón y castigar a los responsables”, 
precisó. El luchador social explicó en su presentación ante los estudiantes de Derecho y Ciencias Sociales 
que la UAEM se ha convertido en un modelo crítico, autónomo, independiente y por esa razón está poniendo 
en el debate diferentes temas, el gobernador encabeza la negación y llegamos a un momento donde los 
maestros no tienen sueldo, porque se secuestra el presupuesto, dijo. Emilio Álvarez, consideró que es criminal 
que haya sido la propia autoridad haya generado las fosas de Tetelcingo y Jojutla, y dijo que la UAEM ha sido 
ejemplo en el país con un programa de acompañamiento de víctimas, por lo que ahora está pagando el costo 
político “de haber denunciado a un gobernador con fosas clandestinas y arruinar sus aspiraciones para ser 
presidente”. Lo que hace el gobernador de Morelos, dijo, es irracional porque está utilizando el presupuesto 
como instrumento de control para doblegar, al tiempo de precisar que si no es contra la UAEM es contra los 
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municipios y no puede ser que se atente contra el ejercicio de los derechos, en Morelos gobierna la expresión 
más corrupta del PRD que no respeta la noción del derecho a la educación”. Al final, comentó que la 
educación es un derecho fundamental, que debe mantener su carácter de público, gratuito y laico, el cual no 
ha sido entendido por los gobernantes que limitan su financiamiento para el desarrollo y beneficio social.  Por 
su parte, Rubén Toledo Orihuela, director de la FDyCS tras dar la bienvenida al expositor, les anunció a los 
estudiantes que hasta el momento esta unidad académica trabaja con normalidad y agregó que “el gobierno 
del estado, sátrapa y corrupto, ha secuestrado el dinero de la universidad de ahí la importancia de esta 
conferencia”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=92380 
David Monroy Noticias, (Redacción), 
http://www.davidmonroydigital.com/2017/08/24/absurdo-secuestrar-recursos-la-uaem-emilio-alvarez-icaza/ 
 
En el caso UAEM debe prevalecer el debido proceso: Álvarez Icaza 
En el caso de la retención de recursos públicos en contra de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) debe prevalecer el Estado democrático de derecho y el debido proceso, señaló Emilio Álvarez Icaza, 
maestro en ciencias sociales y ex secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH). En la conferencia “Presupuesto público, derechos humanos y el financiamiento de la universidad 
pública” -que dictó en el auditorio de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la UAEM- 
Álvarez Icaza destacó que la UAEM es una de las instituciones que más dignamente representan a la 
universidad pública del país. “No puede ser que los recursos públicos sean un instrumento de control, no 
puede ser aquella cosa que atente contra el ejercicio de los derechos”, dijo, al subrayar que “si se requiere y 
hay señalamientos tiene que haber debate de  transparencia, debate de información pública y la universidad 
tiene  que poner ejemplo en eso como universidad pública y autónoma que es; y rebasar por la vía de la 
transparencia cualquier señalamiento de desvío de recursos, por supuesto que lo debe de hacer, pero eso es 
independiente de lo que se está viviendo, que es el secuestro del presupuesto… que implica la negación de 
derechos”. El ex secretario de la CIDH comentó que la educación es un derecho fundamental, que debe 
mantener su carácter de público, gratuito y laico, el cual no ha sido entendido por los gobernantes que limitan 
su financiamiento para el desarrollo y beneficio social.  
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
 
Buscan activar la economía 
La comisión de Competitividad de la Cámara de diputados federal y el Patronato de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), realizaron el primer foro Competitividad Sustentable Estratégica, donde 
definieron propuestas en el tema de participación ciudadana, como la creación del Consejo Ciudadano, 
además de haber sugerido que el 1 de mayo se tome como un fin de semana largo, a fin de activar la 
economía. En el encuentro participaron empresarios de diferentes sectores, a quienes la representante del 
Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. (IMCO), Melina Ramírez Rubio, expuso los aspectos generales 
que se observan en Morelos. Señaló la existencia de algunas fortalezas que hacen competitiva a la entidad, 
las cuales atraen y forjan inversiones, además de generar innovación, patentes, y mayor conectividad de 
Internet. No obstante, notificó algunas debilidades, entre las que se encuentran una participación laboral baja, 
inseguridad, y condiciones precarias en escuelas. Frente a este panorama, la iniciativa privada y los 
integrantes de la comisión de Competitividad del Congreso federal, plantearon algunas propuestas que serán 
llevadas al Poder Legislativo, entre las cuales se encuentran algunos exhortos en materia de seguridad, la 
legislación de mecanismos de participación efectivos, y la creación del Consejo Ciudadano, que fue abrogado 
a nivel local. Este foro es el primero de cuatro que se realizarán con diversos sectores, reiterando que las 
propuestas serán llevadas al Poder Legislativo federal para que sean materializadas. 
El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/buscan-activar-la-economia 
 
Unimagdalena firma convenio con Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
Durante su visita a los Estados Unidos Mexicanos, el rector de la Universidad del Magdalena, Pablo Vera 
Salazar, firmó un importante convenio de cooperación con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El 
acto se realizó en la ciudad de Cuernavaca, capital del estado de Morelos, y fue encabezada, además del 
máximo dirigente de Unimagdalena, por el secretario académico de la UAEM, Gustavo Urquiza. Este convenio 
busca impulsar la movilidad internacional tanto de profesores como de estudiantes de ambas instituciones, 
además de apoyar la generación de investigación y publicación conjunta de trabajos académicos y científicos. 
Otro de los beneficios tras la rúbrica del acuerdo es la oferta de programas académicos en conjunto, 
especialmente maestrías y doctorados. Durante la firma del convenio también estuvieron presentes los 
doctores Ernesto Galvis Lista y Jorge Enrique Elías-Caro, vicerrector de Investigación y director de la Editorial 
Unimagdalena, respectivamente, Angélica Ramírez, directora de la Oficina de Relaciones y Cooperación 
Internacional y Edith Arismendi, directora de la Escuela de Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado 
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de Morelos. Sobre este importante convenio, el vicerrector Galvis Lista informó sobre la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos que “es una institución pública cercana a la Ciudad de México y con la que 
ya teníamos un convenio marco firmado que fue gestionado en su momento desde la Facultad de Ciencias 
Empresariales y que tiene una arista especial con el área de la salud, especialmente de enfermería”. 
El Informador, (Sin firma), 
http://www.elinformador.com.co/index.php/el-magdalena/83-departamento/158167-unimagdalena-firma-
convenio-con-universidad-autonoma-del-estado-de-morelos 
 
Capacitación a entrenadores 
La Asociación de Cultura Física y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, se dieron a la tarea de 
organizar el curso Planificación del Entrenamiento Deportivo, y para ello contaron con la experiencia de José 
Luis Martínez Covarrubias, ex entrenador de la selección mexicana, así como la selección del estado de 
Morelos, en la especialidad de karate do. Al curso asistieron entrenadora de diferentes ramas deportivas, al 
igual que profesionistas del deporte, quienes se mostraron atentos y participativos en la exposición de 
Martínez Covarrubias. La Planificación del Entrenamiento Deportivo resulta un tema de suma importancia en 
toda organización deportiva, expuso José Luis Martínez, quien habló de la importancia de planificar el 
entrenamiento para cualquier deporte. El ex entrenador de la selección estatal de karate do se mostró 
complacido y satisfecho ante la invitación que le hicieron para participar como exponente: “El curso es muy 
importante y hubo una buena asistencia. Me hicieron este llamado, y me pareció muy atractiva la oportunidad, 
sobre todo por el interés de estos jóvenes y egresados de la Licenciatura Educación Física, por parte de esta 
máxima casa de estudios; lo cual habla mucho de su formalidad y profesionalismo”.  
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/capacitacion-a-entrenadores 
 
Localizan 240 tomas clandestinas de combustible en Morelos 
Protección Civil de Cuernavaca detectó una nueva toma clandestina de combustible en el poblado de 
Ocotepec, norte de esta ciudad. El director municipal de Protección Civil, Fernando Manrique Rivas, declaró el 
martes que en lo que va del año llevan descubiertas 240 tomas clandestinas de hidrocarburos que 
succionaban gas de los ductos de Pemex, en los municipios de Huitzilac y Cuernavaca. Manrique Rivas dijo 
que ayer por la noche recibieron el reporte sobre una toma clandestina por lo que acudieron para acordonar la 
zona. Más tarde arribaron trabajadores de Pemex para bloquear el curso del combustible. El martes, 
Protección Civil de Cuernavaca clausuró una toma clandestina localizada en el poblado de Chamilpa, donde 
se tienen un registro de 17 puntos aproximadamente. Manrique Rivas precisó que los puntos críticos de este 
hallazgo son los parajes ubicados arriba de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) con 
dirección hacia Chamilpa y el poblado de Ocotepec. En lo que va del año descubrieron 240 tomas en los 
municipios de Huitzilac, norte de la capital, y Cuernavaca. Dijo que por el derramamiento de combustible se 
registra un olor fuerte, por lo que se toman las medidas necesarias en caso de que se tenga que evacuar a los 
estudiantes de la UAEM. 
El Informador, (Sin firma), 
http://www.informador.com.mx/mexico/2017/736231/6/localizan-240-tomas-clandestinas-de-combustible-en-
morelos.htm 
El Universal, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/localizan-240-tomas-clandestinas-de-combustible-en-morelos 
 
Serpientes y escaleras  
(…) post it 
Los enemigos políticos del gobernador de Morelos se están uniendo en su contra en el momento más 
complicado y peligroso de su sexenio. Los temas en la agenda del estado son muchos y diversos actores 
sociales los comienzan a utilizar para generar presión. Después de la comparecencia de ayer en el senado, 
Miguel Barbosa arremetió contra Graco Ramírez e hizo “personal” el “pleito” del mandatario con la universidad 
Autónoma de Morelos. 
Así lo dijo el otrora perredista: 
“Hoy Graco cantó y canto en contra de Peña Nieto y de Gerardo Ruiz Esparza; lo dicho por el gobernador 
Graco Ramírez lo obliga a presentarse en la PGR, obliga a que se envíe un acta circunstanciada de cada una 
de sus declaraciones y menciones para que con ella se aborde esa investigación y se determinen las 
responsabilidades.  Ese es el tamaño de lo que hoy ocurrió, recomendaría a la fuente de acá del senado y de 
la cámara de diputados, que hoy se reúne por llevarse a cabo aquí la sesión permanente, que en la plenaria 
del Partido Verde, le pregunten a Osorio Chong que opina de lo dicho por Graco Ramírez. … Yo quiero 
decirles que es un honor estar aquí acompañando a ciudadanos de Morelos, a la senadora y a los senadores, 
y por lo dicho por Fidel Demédicis, ¡yo si hago mío el pleito personal de Graco en contra del rector Vera y del 
obispo Castro, yo si lo hago mío! Senadores de muchos partidos políticos vamos a dirigirnos a la secretaría de 
hacienda para que ordene la liberación de los recursos a la universidad, que no solo se quede en las 
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declaraciones de esta conferencia de prensa, sino que firmemos un documento exigiendo a la secretaría de 
hacienda que se liberen los recursos para la Universidad Autónoma de Morelos El día de ayer el secretario de 
hacienda en el estado admitió y confesó que efectivamente tienen retenidos los recursos; el día de hoy 
estaremos firmando este documento de manera conjunta para que puedan ser liberados”. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 
Breverías Culturales 
MOVIMIENTOS CIUDADANOS SOCIALES UAEM te invita a reflexionar en torno a las formas indígenas de 
autogobierno con la conferencia de Sylvia Marcos y Rodríguez Lazcano en Casa Comunidad a las 17:00 
horas,  Humboldt 46 centro. 
El Regional del Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). 
 

Nacional: 
 
Es tendencia que a fin de sexenio quiten recursos a ciencia: Morán 
Los científicos de México están preocupados porque en este sexenio parece repetirse la tendencia del 
pasado: en los últimos años de la administración la inversión en ciencia, tecnología e innovación decrece. Una 
razón para el temor es que en 2017 el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) sufrió un recorte 
de recursos de 27 por ciento respecto del año anterior. Quitar recursos a la ciencia no es la solución para los 
problemas económicos del país, declaró ayer José Luis Morán, presidente de la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC). El ofrecimiento del presidente Enrique Peña Nieto era que en 2018 se invertiría uno por 
ciento del producto interno bruto (PIB) en ciencia. En 2016 se llegó a 0.57 por ciento y luego bajaron los 
recursos. La media de los países de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) es 
de 2.4 por ciento. Korea del Sur destina 4 por ciento de su PIB, Estados Unidos 2.5 y Alemania 2.8. Esta es la 
realidad cuando nos comparamos con países que aprecian y saben qué es invertir en ciencia y tecnología, 
expresó el Morán en un encuentro con reporteros. Sabemos que el recorte no fue exclusivo a ciencia y que 
obedeció a la situación económica del país que está relacionada con circunstancias internacionales, planteó. 
La Jornada, p.2, (Arturo Sánchez Jiménez). 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1040048.html 
 
Impulsa la UNAM reconocimiento y aprendizaje de la medicina tradicional 
El reconocimiento a la medicina tradicional en México no ha sido fácil. Llevamos más de 30 años impulsando 
su estudio, pues aún es motivo de burla el que los pacientes hablen de empacho, mal de ojo, susto o caída de 
mollera, pero son enfermedades populares entre nuestra población, no sólo en el país, sino en toda la 
América Latina, afirmó Roberto Campos Navarro, médico antropólogo. Al participar en el segundo 
conversatorio organizado por la oficina en México de la Organización de las Naciones Unidas, como parte de 
la conmemoración por el Día Internacional de los Derechos de los Pueblos Indígenas, destacó que la 
medicina que se práctica en hospitales y consultorios sigue considerando como una tontería, una superstición 
y un primitivismo concepciones ancestrales como el mal de ojo, que incluso proviene de otras culturas, no sólo 
las prehispánicas. Destacó que desde 1985 se impulsa el estudio de la medicina tradicional en la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde para sorpresa de los alumnos descubren 
que no vamos a hablar de ruinas arqueológicas, sino de enfermedades que enfrentarán en el consultorio, y 
que deben saber reconocer. 
La Jornada, p.40, (Laura Poy Solano). 
 
Descubren en el Cinvestav compuesto en el jitomate contra mal de próstata 
Investigadores del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) han encontrado un 
compuesto en el jitomate que ayuda a disminuir los síntomas del crecimiento de la próstata o hiperplasia. 
Dicho padecimiento se presenta en la mayoría de los hombres de más de 40 años y, si no se atiende 
adecuadamente, en algunos casos puede requerir intervención quirúrgica. La inflamación prostática está 
relacionada con una serie de alteraciones celulares, que entre otros efectos provoca el crecimiento de esta 
glándula, presionando la uretra, conducto por el cual se evacua la orina de la vejiga, y origina su obstrucción, 
lo que provoca síntomas como: retención urinaria, dificultad o dolor durante la micción y sensación repetida de 
querer orinar sin lograrlo. Administramos durante tres meses un extracto lipídico del jitomate rojo por vía 
intragástrica a un grupo de ratas, a las cuales se les indujo hiperplasia prostática benigna (HPB) y se observó 
su capacidad para reducir la inflamación y el crecimiento de este órgano, explicó Valentín Correa López, 
miembro de equipo de investigación del Departamento de Farmacobiología del Cinvestav.  
La Jornada, p.41, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Comienza FIL del Politécnico, la más grande de la Ciudad de México 
Con Japón como país invitado, hoy será inaugurada en Zacatenco la edición número 36 de la Feria 
Internacional del Libro 2017 del Instituto Politécnico Nacional (IPN), que será la más grande de la Ciudad de 
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México y concluirá el 3 de septiembre. La feria, que se celebrará en el Centro Cultural Jaime Torres Bodet, 
contará con más de 8 mil metros cuadrados de exposiciones. Participarán 56 instituciones educativas y 
universitarias, así como 636 editoriales editoriales mexicanas y extranjeras. Asimismo, el Politécnico ha 
organizado más de 500 actividades culturales, científicas y artísticas, todas gratuitas y abiertas a la 
comunidad politécnica y al público en general para este festival librero. Los organizadores esperan tener unos 
400 mil visitantes en la feria, que abrirá de las 10 de la mañana a las 8 de la noche. 
La Jornada, p.41, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Científicos confinan residuos peligrosos en zona ex minera de SLP 
Investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) diseñaron y aplican un modelo 
innovador para la recuperación del predio de antiguas plantas de cobre y arsénico en la ciudad de San Luis 
Potosí, el mayor proyecto en su tipo en el país. El proyecto, que comprendió una zona de 432 hectáreas 
localizada en un extremo de la capital potosina, consistió en la construcción in situ del confinamiento de 
formación geológica estable para la disposición final en estructuras impermeables, las cuales garantizan el 
aislamiento seguro de los residuos cuya presencia tenía más de 100 años. En conferencia de prensa, 
Margarita Gutiérrez Ruiz, de la Facultad de Química, y Francisco Martínez Romero y Luis Gerardo Martínez, 
del Instituto de Geología, explicaron el proyecto, en el cual se identificaron y confinaron de manera segura 
más de 173 mil metros cúbicos de residuos peligrosos. Durante la conferencia, realizada en el Instituto de 
Geología de la UNAM, los especialistas explicaron que una vez que se solucionó el problema de residuos, se 
pasó a la valoración del daño ambiental, pues durante 100 años las actividades mineras contaminaron la 
zona. 
La Jornada, p.41, (José Antonio Román). 
 
Causó minera mortandad de aves en Fresnillo: investigadores de la UAZ 
Investigadores de la Unidad Académica de Ciencias Químicas de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ) determinaron que la mortandad de aves silvestres ocurrida hace dos años en la laguna Blanca, en el 
municipio de Fresnillo, fue resultado de residuos de cobre, zinc y otros contaminantes que vertió la mina 
Saucito, propiedad de Alberto Bailleres. El doctor en ciencias Manuel de Jesús Macías Patiño, integrante de 
un grupo de especialistas de la UAZ, recopiló y analizó restos de fauna muerta (más de 800 aves migratorias 
perecieron en unas horas), lo mismo que muestras del agua de la represa de Laguna Blanca, poblado cuyos 
habitantes exigen a la minera pagar los daños ocasionados a sus parcelas y potreros. Hicimos colecta de 
ejemplares de gallinetas, picos largos y patos, y trajimos muestras de agua, y en el laboratorio de Ciencias 
Químicas se encontró que tenían el sistema digestivo y las vías aéreas estropeados. Al analizar agua 
obtenida en Laguna Blanca encontramos valores alterados de demanda biológica de oxígeno, metales 
pesados, algo de cobre y de zinc. Detectamos que el agua tenía muchos sólidos en suspensión, muchos 
materiales que no son de ahí, sino producto de las descargas. 
La Jornada, p.35, (Alfredo Valadez Rodríguez). 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1040052.html 

 
Llega de Nueva York a Universum la exposición Un mundo dentro de ti 
A partir del sábado 26 de agosto, el Museo Universitario de Ciencias Universum abrirá  las puertas de su 
exposición  Un mundo dentro de ti, que busca presentar al público la gran diversidad de bacterias, virus y 
otros microbios que viven en el cuerpo.  La exhibición es resultado de la colaboración con el Museo 
Americano de Historia Natural de Nueva York y además de explicar la importancia de las bacterias y cómo es 
que habitan en el organismo, informa cómo se forma la microbiota, cómo puede mantenerse saludable y qué 
son los prebióticos y los probióticos. Contrario a lo que se piensa, este conjunto de microorganismos, que en 
conjunto son llamados microbioma, son benéficos y muy importantes para el desarrollo de los seres vivos. 
El cuerpo es hogar de millones de microbios. Realizar un recorrido por el cuerpo humano, a través de 
recursos interactivos como modelos, infografías, fotografías y videos, para conocer su importancia de los 
microorganismos es posible en esta exposición temporal, que estará abierta al público hasta el 30 de 
septiembre. Durante la ceremonia de inauguración que se llevó a cabo en el Teatro Universum, el rector de la 
UNAM, Enrique Graue Wiechers, comentó que la investigación de la microbiota humana, permitirá reconocer 
enfermedades, sus causas y medidas de prevención. “De esto se trata esta exposición, de despertar el interés 
por ese mundo que vive dentro de uno, ese mundo que interactúa cotidianamente con nosotros y del cual 
dependemos”. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1040051.html 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/llega-mexico-la-exhibicion-de-microbios-mas-grande-
del-mundo 
Milenio, (Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/salud/invasion-microbios-ny-mexico-exhibicion-
universum-enfermedades-bacterias-milenio_0_1018098208.html 
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Estudiantes del Conalep ganan tercer lugar mundial en Corea 
El miércoles se celebró en Corea la gran final del Séptimo Concurso Mundial e-ICON, en la que Guadalupe 
Sarahí González Posada, José Gudelio Escamilla Mata y Brandon Iván Sánchez Paredes, estudiantes del 
Conalep San Bernabé en Nuevo León, ganaron el tercer lugar a nivel mundial con su aplicación Safety City. 
Safety City es una solución tecnológica que permite solicitar ayuda en situaciones de riesgo, derivadas de las 
condiciones de inseguridad a las que están expuestos día a día los habitantes de sus comunidades. Para el 
desarrollo de esta app, los estudiantes incluyeron localizador GPS, línea directa para llamar a la policía, 
bomberos y un botón de pánico. Durante esta edición de e-ICON, participaron 114 estudiantes de 14 países, 
de los cuales los mexicanos destacaron de entre 38 equipos, siendo además los únicos representantes de 
América Latina. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/tecnologia/estudiantes-del-conalep-ganan-tercer-lugar-mundial-
en-corea 
 
Dan a Alberto Manguel el Premio Internacional Alfonso Reyes 2017 
El escritor argentino-canadiense Alberto Manguel es el ganador del Premio Internacional Alfonso Reyes 2017, 
por su “vocación universalista” y por haber cultivado varios géneros “de manera sobresaliente”. Mediante un 
comunicado, el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) dio a conocer ayer y destacó que Alberto Manguel 
comparte con don Alfonso Reyes el carácter de excepcional polígrafo, pues ha cultivado, siempre de manera 
sobresaliente, la novela, el ensayo y la dramaturgia, además de ejercer el periodismo y la traducción literaria. 
“Antes que nada, Manguel es un lector, un lector que escribe”, añadió. Su experiencia como ciudadano del 
mundo imprime a la obra ensayística de Manguel una profunda lucidez, en la que se demuestra que los 
valores culturales son experiencias comunes a todo ser humano y que trascienden nociones contingentes 
como las de tradiciones o nacionalidades. El INBA aseguró que Manguel ha trabajado la novela, el ensayo y la 
dramaturgia, además de ejercer el periodismo y la traducción literaria, por lo que a través de las letras y las 
humanidades él encontró “tanto una vía de realización personal como la oportunidad de encuentro con el 
otro”. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1040055.html 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/letras/el-argentino-alberto-manguel-gana-el-premio-alfonso-reyes 
Capital, p.26, (Redacción). 

 
Internacional: 

 
68% de estadunidenses teme que Trump inicie una guerra nuclear 
Una encuesta de la Universidad George Washington de Washington D.C. publicó ayer una encuesta según la 
cual, el 68 por ciento de estadunidenses tienen miedo de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
involucre a sus ciudadanos en un conflicto con su retórica y sus acciones. Sólo el 29 por ciento rechazó la 
afirmación que plantea que “las palabras y acciones de Trump puedan involucrarnos accidentalmente en un 
conflicto internacional”. Pese a que la encuesta no lo plantea explícitamente, es obligatorio notar que la 
pregunta llega en un contexto de extrema tensión con Corea del Norte, en el que Trump llegó a prometer 
responder con “fuego y furia como nunca se ha visto antes” en caso de un ataque del régimen de Kim-jong un. 
Además, las preguntas se hicieron entre el 13 y el 17 de agosto; por ello, es fácil entender que, de ocurrir, 
este conflicto sería una guerra nuclear con el régimen de Pyongyang. La encuesta, por otro lado, también 
coincide en el tiempo con los momentos más álgidos de la polémica suscitada por la tibia reacción de Trump a 
los hechos en Charlottesville, Virginia. Allí, el 12 de agosto un supremacista blanco arrolló con su coche a 
manifestantes antifascistas, y mató a una joven activista de 32 años. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1040044.html 
 
 
 
 


